

La Voz de Guipúzcoa

Año IX.

Diario Republicano.

Núm. 3.112

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

San Sebastián: tres meses, 4 pesetas.—Provincias: tres meses, 4,50 pesetas.—Extranjero: semestre 18 pesetas, un año 35.—Ultramar: un año, 30 pesetas.—Número suelto, 5 céntimos.—Número atrasado, 10 céntimos.

San Sebastián.—Domingo 5 de Noviembre 1893.

REDACCION: ECHAIDE, 6, BAJO.

TELEFONO NUMERO 24.

PRECIOS DE INSERCIÓN

En cuarta plana, 10 céntimos la línea.—En tercera plana, anuncios preferentes (reclamados) 20 cént. la línea.—Gacetas, 50 cént.—Anuncios en la primera plana 1 peseta la línea. Comunicados 4 precios convencionales, de 1 á 25 pesetas líneas.

MELILLA (Por Telégrafo). SANTANDER

(Nuestro primer suplemento)

Consejo de ministros.—La acción del viernes.—Las reservas.—Noticias complementarias.

Ahora termina el Consejo de ministros.

Muéstranse reservados y se limitan á decir que el gobierno ha acordado llamar al servicio de las armas á las tres últimas quintas y toda la primera reserva activa.

Esto demuestra que la campaña toma vuelos.

MADRID 3, 9,45 n.

Se refiere la acción de hoy en los siguientes términos:

Salió el convoy de la plaza escoltado por dos batallones con objeto de municionar los fuertes de Rostro Gordo y Cabrerizas Altas.

Al ir, los rifleños hicieron algunos disparos; muy pocos y sin hostilizar mucho.

Pero al regresar el fuego fué más nutrido y se generalizó en toda la línea.

Los moros eran muchísimos.

Salieron tropas de refuerzo de la plaza y nuestros soldados cargaron bravamente, rompiendo el fuego de cañón al mismo tiempo los fuertes.

A pesar de que los moros estaban parapetados en los accidentes del terreno, los rifleños salieron huyendo dejando en el campo muchos muertos y heridos.

El telegrama oficial de esta acción dice que á pesar de haberse verificado ésta dentro de nuestro campo tomaron parte los regimientos de Pavía y Alava, el batallón Disciplinario, el regimiento de Dragones, los tiradores de Mausser y una batería de montaña.

Mandaba la columna el general Castillejo.

Protegió la retirada la brigada del general Monroy, compuesta de tres batallones de cazadores y otra batería de montaña.

Dícese que nuestras bajas consisten en dos muertos y trece heridos.

Los regimientos que se batían por primera vez han procedido admirablemente.

Las bajas las han sufrido principalmente el regimiento de Pavía y el Disciplinario.

Los soldados de éste han luchado como leones, pidiendo ser los primeros en la línea para vengar á sus compañeros de otros días.

MADRID 3, 11,30 n.

En el consejo de ministros se han leído cartas del general Macías, que dan importancia á la campaña.

Por esto se repite el aprovisionamiento de los fuertes hasta dotarlos de cuantos víveres, municiones y material de guerra son necesarios para resistir tres ó cuatro meses.

MADRID 3, 11,45 n.

En el Bófín han subido los valores por los telegramas recibidos de París anunciando manifestaciones de las esquadras francesa é inglesa á favor de España.

La escuadra francesa ha llegado á Tarifa.

MADRID 3, 11,40 n.

El vapor *Africa* sigue en Chafarinas sin poder efectuar el desembarco en Melilla por el fuerte Levante que reina.

El *San Agustín* llevaba artillería que ha empezado ya á desembarcar.

MADRID 3, 11,45 n.

Se calcula que en el Rif son necesarios 30.000 hombres.

Las reservas llamadas producirán un contingente doble del actual.

MADRID 3, 11,45 n.

Se han confirmado las noticias sobre la batalla ganada hoy á los moros.

La victoria ha sido completa en toda la línea.

Más noticias.—Mil caballos.—Pesimismo y temores.—El reclutamiento.

MADRID 4, 5 m.

Aunque supongo que no llegarán estos telegramas á la edición, me veo obligado á establecer casi un servicio permanente para poder telegrafiar las muchas noticias que se amontonan.

Aunque el ministro de la Guerra ha reservado la noticia, sébase por un telegrama de Orán, que ha llegado una comisión del ministerio para comprar mil caballos de raza árabe para la caballería que el general Lopez Dominguez destina á Melilla.

Macías telegrafía impresiones pesimistas al gobierno.

Le consta por confidencias, que se preparan para entrar en batalla todas las kábilas del Rif, y se precisa tener un ejército de 30.000 hombres.

A esto ha obedecido el acuerdo de llamar á las reservas para allegar en seguida bastante contingente.

Las que se llaman son las de las quintas del 88, 89 y 90 que han servido en filas y fueron licenciadas, y tienen por objeto completar el contingente de los regimientos en pié de guerra, como ha pedido el general Macías.

Los últimos despachos de Melilla dicen que en la acción de ayer la brigada del general Monroy ocupó las alturas de Horesas Coloradas y las Lomas entre Cabrerizas y los fuertes de Santiago y San Francisco.

De Barcelona.—Lo que dice el general Martínez Campos.—Los ofrecimientos de la provincia.

BARCELONA 3, 11,45 n.

(Recibido con gran retraso).

Con motivo de ir una comisión de la Diputación á dar cuenta al general Martínez Campos de los acuerdos adoptados por la corporación provincial con respecto á la campaña de Melilla, el general ha hecho declaraciones.

Agradeció los acuerdos y dijo que los ofrecimientos que se hacen al gobierno para armamentos son desprestigian en el extranjero, porque al gobierno le sobran hombres y armamentos y le falta dinero.

Creo necesario el general noventa mil hombres y que se envíen á Melilla veinte mil.

Dijo que hasta ahora solamente ha habido escaramuzas en Melilla.

Añadió que la situación de España no es tan excepcional y que no se necesitan sacrificios extraordinarios.

Funerales por las víctimas.—Una reunión.—Las fuerzas militares.

MADRID 4, 12 n.

Ahora terminan los funerales que *El Heraldo* ha costeado en sufragio de los muertos en Melilla.

La iglesia de San José ha estado concurrencísima.

Asistieron el ministro de la Guerra, el capitán general de Madrid, el general Goyenche, otros muchos y la mayor parte de los oficiales y jefes de la guarnición de esta corte.

Esta noche se celebrará una reunión magna en el círculo de La Unión Mercantil, para acordar la forma y cantidad con que han de contribuir á la suscripción para los gastos de la guerra.

Están preparadas para marchar á Melilla siete brigadas de infantería.

Se remiten con abundancia víveres y toda clase de utensilios.

Se ha acordado la centralización de todos los batallones y regimientos formando brigadas orgánicas que estén dispuestas.

Prepárase la partida de un batallón del regimiento de ingenieros telegrafistas de Madrid.

«El Temerario».—La escuadra inglesa.—El «Alfonso XII».—La cruz Roja.—Espías.

MADRID 4, 1,15 t.

Un telegrama de Melilla anuncia que ha llegado el cañonero *Temerario*.

Va á ponerse á las órdenes del almirante de la escuadra, habiéndose aprovisionado de víveres y carbón para una larga campaña.

En Gibraltar se han reunido 22 buques ingleses.

Llevará á doce mil combatientes y municiones para diez días de combate.

El comandante del crucero *Alfonso XII* comunica al ministro de Marina que ha completado la batida limpiando de la gente armada y de los caseríos de las kábilas que sostienen la guerra, el litoral que tiene Melilla en medio y que cierran Alhucemas por un lado y las Chafarinas por otro.

La reina encabeza con 5.000 pesetas la suscripción abierta por la Cruz Roja.

Para la suscripción de la guerra dará una fuerte cantidad.

Confírmase que han sido capturados once espías de las kábilas.

Estaban ocultos en el Polígono.

Fuego de cañón en Melilla.—No hay salidas.—Asesinato del bajá.—«El Temerario».

MADRID 4, 7,30 n.

En Melilla ha continuado todo el día el fuego lento de cañón desde los fuertes exteriores hacia el campo moro, principalmente de la parte Norte.

No ha tenido más objeto este fuego que el de ahuyentar á los pocos moros que se han visto por el campo, pues reina un temporal desecho.

Como los fuertes se hallan pertrechados para bastante tiempo, no se hará por ahora ninguna salida de tropas.

Se continuarán con toda actividad los trabajos de acopios, campamento, etc., para ponerse en condiciones de dar la batalla.

Se ha confirmado que los moros han asesinado al bajá.

El cañonero *Temerario* cumpliendo órdenes del general Macías, salió de Melilla para Málaga, donde está embarcando pertrechos de guerra.

Los heridos.—En el Peñón de la Gómera.—Los carbos.

MADRID 4, 9 n.

Entre los heridos de ayer en Melilla figura el teniente coronel del regimiento de África y un teniente del Disciplinario.

Además fueron gravemente heridos cuatro soldados.

Del Peñón de la Gómera salen carbos tripulados por moros para molestar á las embarcaciones españolas.

Agitación en el Peñón.—Disparos de la marina.—En observación.—De Alhucemas.

MADRID 4, 9,55 n.

En el Peñón de la Gómera se nota agitación entre las kábilas.

Ha marchado á aquellas aguas el *Isla de Cuba* con órdenes de hacer fuego.

El *Condé de Venadito* disparó ayer doce granadas contra la kábila de Frajana.

En la acción de ayer murió el cabo Moscoso del regimiento de Pavía.

Hoy se ha colocado en observación en el cerro de San Francisco una sección de tiradores Mausser.

Un telegrama de *El Heraldo* asegura que ha habido colisiones en Alhucemas entre españoles y moros, teniendo nosotros un soldado muerto y otro herido.

El cable.—Lo que se dice del sultán.

MADRID 4, 10,10 n.

El cable de Melilla sigue sin funcionar para la prensa.

Hoy ha circulado el rumor de que el sultán se niega á atender las reclamaciones de España.

Pero se ignora el fundamento de esta noticia, pues hasta el día 8 no se espera su contestación.

Felicitaciones.—Un incidente digno de nuestro éjercito.

MADRID 4, 10,25 n.

El general Macías felicitó ayer calorosamente al batallón Disciplinario después de la acción.

A tan bravo batallón le ocurrió lo siguiente.

Se tocó á retirada para el regimiento de Pavía y el Disciplinario empezó á retirarse creyendo que rezaba con él la orden.

Los moros entonces se venían encima y apercebido de ello el coronel señor Mir, mandó continuar el fuego.

El batallón volvióse y recibió á los moros con una descarga corrada que les hizo huir dejando en el campo muchos muertos.

Este heroico hecho ha producido entusiasmo indecible en Melilla.

En el Círculo de la Unión.—Acuerdos del comercio.—Una escaramuza.

MADRID 4, 11 n.

Acaba de celebrarse en el Círculo de la Unión Mercantil una reunión en la que ha reinado un gran entusiasmo.

Se han pronunciado discursos patrióticos, acordándose dar un voto de confianza á la junta directiva, para que nombre una comisión revestida de amplios poderes que organice una suscripción invitando á todo el comercio español.

Expárase un magnífico resultado.

A última hora se ha sabido que hoy ha habido otra escaramuza en Melilla entre los moros y las tropas resultando algunos soldados heridos y muchas bajas en el campo moro.

Lo de Santander

Un incendio en Santander.—Falta de noticias.

MADRID 4, 12,40 n.

El ministro de la Gobernación ha recibido un telegrama diciéndole que en Santander se ha incendiado un barco cargado de petróleo.

El incendio se ha comunicado al sereno de la población.

Arden varias manzanas de la población.

(Nuestro segundo suplemento)

Desde Santander.—Terrible catástrofe.—Explosión de un vapor.—Mil muertos.—Muchos mites de heridos.—Incendio horrible.—Artillería para combatir el incendio.

MADRID 4, 2,25 t.

Ayer á las cuatro de la tarde hizo explosión el vapor *Cabo Machichaco*, atracado á los muelles de Santander, en cuyas bodegas habíase iniciado un violento incendio á las dos de la tarde.

El vapor contenía cuarenta cajas de dinamita y varias de petróleo, las cuales traía de contrabando.

La población hallábase en los muelles presenciando los progresos que hacía el fuego, al ocurrir la explosión.

Los efectos fueron terribles.

Pasan de mil los muertos, y hay muchos miles de heridos.

Bastantes personas fueron lanzadas

al mar por la sacudida de la explosión.

El fuego se propagó á las manzanas de las casas del Sur, en la calle de Mendez Nuñez.

A las nueve de la noche ardían sesenta casas y varios almacenes de madera.

Entre los muertos figuran el gobernador civil, dos comandantes de Marina, el coronel del regimiento de Burgos, el ayudante de Marina, el abogado fiscal de la Audiencia, el marqués de Casa Pombo, y toda la oficialidad y cuarenta marineros del vapor *Alfonso XII*.

Medio Santander ha quedado destruido, pues los cascos del vapor y las traviesas del ferrocarril fueron lanzados á centenares de metros.

El tren llegado de Solares ha sido preso de las llamas.

Debajo de los carruajes se ven arder muchos cadáveres.

Muchos heridos mueren por falta de asistencia.

El secretario del gobierno se ha salvado milagrosamente.

Ha asumido el mando y pide artillería para demoler los edificios y cortar el incendio.

El telégrafo ha quedado destruido.

Entre los heridos se halla el comandante militar.

El juez se ha salvado en el mar, y algunos oficiales y soldados del regimiento de Burgos.

Salen para Santander los diputados.

También se asegura que marcha el ministro de la Gobernación.

Más noticias de la catástrofe.—Los primeros informes.—Detalle aterrador.

MADRID 4, 3 t.

No existen detalles completos aun de la catástrofe que acabó de telegrafiar urgente.

Las primeras noticias que se tuvieron fueron reservadas en el ministerio de la Gobernación por razones de prudencias bien comprensibles.

Después ya se dijo que en el muelle de Bóo de dicha ciudad se había incendiado un barco cargado de dinamita; que el incendio presentó desde el principio imponente aspecto y desde allí se corrió á los muelles, prendiendo en las materias que encontró.

Por fin extinguióse á las casas ardiendo en este momento muchas de ellas y siendo el espectáculo horrible.

Las víctimas se cuentan por centenares.

Entre los muertos está el gobernador civil, que ha desaparecido.

Están heridos el presidente de la Diputación, el comandante y varios oficiales de la guardia civil y otras personas conocidas.

Pero la alarma fué grandísima y la ansiedad indescriptible cuando se supo que el *Cabo Machichaco* salió del puerto de Bilbao el día 23 de Octubre con carga general y unas mil cajas de dinamita, estuvo sufriendo cuarentena en el lazareto de la Pedrosa, del que acababa de salir.

Poco á poco fueron recibiendo las noticias que he telegrafiado.

El ministro de la Gobernación sale esta tarde para Santander.

Más noticias.—Muertos y heridos.—El cadáver del gobernador.—Salida del Gamazo.

MADRID 4, 4,35 t.

El último telegrama de Santander dice que se ha logrado identificar el cadáver del gobernador civil.

Hay hasta ahora 125 muertos, sin contar los que cayeron al agua, entre los que se encontraban los tripulantes del vapor *Cabo Machichaco* y del que le remolcaba.

Además se calcula que en las casas habrá otros 25 muertos.

En el hospital hay 130 heridos.